

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADMOR.,  
LEONCIO CHAVEZ  
Calle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, 50 cts.

AÑO I

San José, Costa Rica, miércoles 10 de diciembre de 1902

NUMERO 72

**AVISO** El que suscribe ofrece al público sus servicios como pintor y entapizador.

Medardo Pacheco.

San José, Noviembre 31 de 1902.

Avenida Oeste, 100 varas Colegio de Señoritas.

**Casa de campo** situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

**ALQUILO** una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902

SALV. GURDIÁN

## AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.

El Mojón ..... Dagoberto Quirós  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Ungo.  
Hatillo ..... Ismael Solano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Roldán C.  
Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla.  
San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.  
Puriscal .....

San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... Moisés Fallas.  
S. Juan de Tobosí ..... Isidoro Fallas.  
Aserrí ..... Agustín Castro.  
Pacaca ..... Miguel Mendoza  
CARTAGO .....  
Ciudad ..... Tobías Calvo  
El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Juan Cerdas.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.  
Paraíso ..... Francisco Redondo G.  
Capellades ..... Franc. Calderón Muñoz  
Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.  
Juan Vinas ..... Presbítero José Weber.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.  
LIMÓN ..... Francisco Carranza.

ALAJUELA ..... Luz Cabezas.  
Ciudad .....  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarchí ..... Teodilo Salazar  
San Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segundo ..... Juan Bastos.  
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cortín  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo  
GUANACASTE .....  
Liberia ..... Demetrio Caamaño  
Nicoya ..... Estanislao Conle  
Filadelfia ..... Manuel Bonilla  
Las Cañas ..... Sabel Mojica  
PUNTARENAS .....  
Ciudad ..... Centro Corresponsal  
Esparta ..... Carlos Strasburger  
Miramar ..... Francisco Chinchilla

**De los altos** de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

**Oficina Dental.** Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

## HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

**Ricardo Kriebel,**

Dentista Alemán.

**VENDO** mi casa de habitación, bastante cómoda, higiénica y central. Entenderse con Teodorico ó

JUAN VTE. M. TEL.

**CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,**

ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cúbero, en Cartago; tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

## A LOS QUE TENGAN DINERO Y LO QUIERAN COLOCAR BIEN

### AVISO

que en el barrio de Taras á 15 minutos de la plaza de Cartago vendo la finca

## LA LIMA

que perteneció á mi padre el General Pedro García Oreamuno, con, teniendo una área de 700 manzanas de terreno, parte de café, parte de potrero, parte dedicada á siembra de granos y parte de monte con abundantes leñas.

Hay una gran casa de habitación de dos pisos—otras para mandador y peones y un trapiche con rueda manejada por agua.

Vendo el inmueble que es un recuerdo de familia, pues es el único en Costa Rica desde su primer dueño, Alvaro de Acuña, que no ha salido del dominio de la familia, y si lo vendo es por carecer de recursos con que trabajar y para pagar algunas deudas.

El que tenga interés en la negociación, puede entenderse los domingos, en Cartago con

Zacarias Garcia.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

## CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

## VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.  
7ª Avenida, frente á la Catedral.

## DANIEL HERRERA

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

## RAFAEL MEZA N

—CIRUJANO DENTISTA—

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

## EN ESCASU

Vendo al contado ó á plazos cómodos dos hermosas casas con su respectivo solar y muy buena agua, propias para una numerosa familia, las cuales encuéntrase al Oeste y Sur de la Iglesia, á la distancia de ochenta y cuatro metros. También puedo alquilarlas caso de no venderlas. Para promenores entenderse con su dueño en la misma.

J. J. QUIRÓS C.

Noviembre 3 de 1902.

## LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M. Jiménez,  
Presb. Dr. Claudio Volio,  
Presb. Dr. Otón Castro,  
D. Manuel Ant. Gallegos,  
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## SOBRE EXTRANJERIA

Cedemos nuestras columnas editoriales á la impugnación que un respetable amigo, abogado por más señas, hace á las ideas expuestas en el editorial publicado en este periódico el sábado último bajo el rubro "Un contrasentido político y una grave necesidad que remediar". En nuestro próximo número trataremos de desvanecer las objeciones de nuestro excelente amigo.

Sr. Director de *La Justicia Social*.

Sin que se entienda que falta razón en lo general para resentirse en estos países latino-americanos de la situación en que los coloca su inferioridad respecto de las grandes naciones, en los casos de reclamos internacionales, me atrevo á referirme á lo expuesto en el número 70 de su importante hoja, con dos observaciones.

1.ª—En Costa Rica hasta ahora no hemos tenido ningún conflicto serio que lamentar. Los extranjeros que nos han visitado ó que se han establecido en el país, generalmente han sido beneficiosos porque nos han traído industria y capitales que en gran parte nos han conducido al estado de progreso que hemos alcanzado, relativamente mucho mayor que en otras de nuestras Repúblicas. Y es innegable que las colonias extranjeras, aun en otro orden de cosas como es la contribución personal en casos de conflicto ó de guerra, ó en los de celebración de nuestras fiestas ó glorias, con su presencia ó recursos pecuniarios, nos han favorecido, señalándose más acentuadamente la Germánica por su honorabilidad y por su consagración al trabajo productivo.

2.ª—En el deseo de ponerle remedio al mal de las reclamaciones se le ha ocurrido á U. hallarlo en emisión de una ley que establezca que el extranjero en Costa Rica no tiene derecho á reclamar ocurriendo á su Gobierno. Así el que ingresa bajo el imperio de tal disposición se entiende que por el mismo hecho ha renunciado á su nacionalidad y respecto de los que ya están establecidos se fijará un plazo prudente para que los que no quieran sujetarse á la ley, abandonen el país. En ese punto, me figuro que U. en el calor de la incomodidad que le habrá causado lo que actualmente pasa en Venezuela dejó correr su pluma inconsideradamente.—Su medida es inaceptable por dos motivos.—1.ª Sería un grave mal para Costa Rica el alejamiento de los capitales que debían salir con sus dueños traba-

adores, honrados é industriosos, con evidente perjuicio en la riqueza pública; y 2.ª la medida sería infructuosa.—Los gobiernos extranjeros no necesitan del reclamo de los particulares agraviados: lo harían de oficio siempre que á su conocimiento llegase el haberse hecho injuria á su connacional; y no faltaría si se quiere, el caso de la instigación del perjudicado, ocurriendo en forma privada.

Creo que bastan estas indicaciones para comprender que su consejo es inaceptable.

UN ZORRO VIEJO.

## Noticias de Guatemala

(Tomados principalmente del "Boletín de Noticias" de Totonicapán.)

Gran consternación reina en aquella República hermana por que el volcán de Atitlán situado á orillas de la laguna de su nombre, en la medianía de la distancia entre el Santa María y la capital da señales muy alarmantes de actividad despidiendo gases y vapores cuyo olor se siente á alguna distancia. Si ese volcán llegara á hacer erupción es muy probable que quedarán arruinados el puerto de Champerico, el ferrocarril que lo une con San Felipe, la ciudad de Retalhuleu y el ferrocarril que se construye entre esta ciudad y Escuintla.

—Continúan los temblores en Quezaltenango: en la noche del 19 al 20 de noviembre hubo dos: uno á las 11.30 y otro á las 4 de la mañana.

—Durante las fiestas de Minerva los periódicos guatemaltecos más serios como "La República" y el "Diario de Centro América" negaron la gravedad de la situación en el Norte, asegurando que la erupción del Santa María solo había ocasionado alguna pequeña pérdida en los cafetales y ninguna desgracia personal. No es creíble que esos periódicos hayan mentido á sabiendas: á lo sumo habrían callado: procedían por los falsos informes que les daba el Gobierno, empeñado en ocultar la verdad para que no se interrumpieran las famosas fiestas.

—De este empeño, de la tiranía que ha reinado en Guatemala y de como ella ha aservilizado al pueblo, da clara muestra el hecho siguiente: durante la erupción, y en un pueblo cercano al volcán, el cual quedaba perfectamente visible y aun arrojaba sus cenizas sobre la población, un alcalde leía con toda seriedad un bando por el cual se hacía saber á los habitantes que no había ningún peligro que temer: que todos aquellos fenómenos procedían de un lejano volcán de Méjico. Un caballero indignado enca-

ròse con el Alcalde y díjole ¿cómo tiene usted el descaro de leer ese bando? ¿cómo se atreve á afirmar que ese volcán que usted mismo está viendo arder á dos leguas de nosotros es un volcán mexicano?

—Señor, contestó el Alcalde yo cumplo órdenes superiores: el que es mandado no es culpado.

Si esto es triste, hay algo que es más odioso aún: en medio de la desolación general en que están sumidas las provincias setentrionales de Guatemala, la capital no solo prosigue con indiferencia su vida ordinaria sino que parece que la catástrofe ha sido para ella una invitación á divertirse: las fiestas se suceden á las fiestas y los bailes á los bailes.

Nos recuerda esto la calma y la indiferencia con que los parisienses presenciaron la catástrofe de la colonia francesa de La Martinica.

Indudablemente la llamada civilización contemporánea está viciada de muerte: hay que decir como Hamlet: "*Something is rotten in the state of Denmark.*" Hay algo en Dinamarca que huele á podrido.

## De Alajuela

### CRONICA RELIGIOSA

Señor Director de

"LA JUSTICIA SOCIAL"

Suplicamos á Ud. dar cabida en su interesante y popular periódico á la siguiente narración.

No obstante la crisis que atravesamos y las circunstancias aflictivas del país en general, existe el gran consuelo para el alma y que á no dudarlo tiene su origen en el Supremo Hacedor del Universo, fuente de todo bien y único ser que puede contrarrestar las vicisitudes y penalidades que trae consigo nuestra mísera existencia.

Para los que tenemos fe y observamos la religión de nuestros padres en la cual muy gustosos proseguimos, ha sido motivo de gran placer y expansión para nuestro corazón haber presenciado que el treinta del pasado noviembre, educandos de ambos sexos en número mayor de cincuenta y previa preparación espiritual llevada á cabo por los padres capuchinos recibieron su primera comunión.

Satisfactorio fue para nosotros padres de familia, ver la compostura y fina educación que mostraron al presentarse aquellos infantiles seres, representando las niñas su pureza virginal retratada en su vestido blanco como el armiño, como en su semblante y en su mirada angelical, y los niños con su lazo de igual símbolo también demostraban su nobleza de sentimiento y su inclinación á lo bueno, á lo sublime.

Permítanos la humildad de los abnegados hijos de San Francisco

de Asís que les demos públicamente nuestra gratitud á ellos y al señor Presbítero don Francisco Pereira, que tanto contribuyó á la realización de aquel acto y que como siempre ha sido el sostén, la columna, que sirve de edificación á esta ciudad por la práctica del bien y sus consejos que encaminan al sendero de la virtud, y por su fino trato, que no hace diferencia de clases sociales y atiende lo mismo al pobre que al rico.

Los padres capuchinos, con la eficaz cooperación del querido P. Chico, están ejerciendo su augusto Ministerio en esta sociedad, de tal manera evangélico, que ya se comienzan á palpar los frutos en la pureza de las costumbres sociales. ¡Gloria á tan ilustres benefactores de la humanidad y á tan dignas hijas de Nuestro Señor Jesucristo!

Unos padres de familia.

Diciembre 4 de 1902.

## NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

### Ultimatum

Alemania no considera satisfactoria la última nota de Castro y entre ella é Inglaterra se cruza activa correspondencia sobre la redacción de un ultimatum.

¡OJO!

*Dos Emperadores disidentes, de acuerdo con el Papa y con los católicos, condenan enérgicamente el divorcio*

El Emperador de Alemania ha destituido al Gran Duque Pablo Alexandrovitch, tío del Czar de Rusia del cargo de coronel honorario del regimiento de coraceros de Brandenburgo por haberse casado con una mujer divorciada, la baronesa de Pistólkoff. Por lo mismo el Czar lo echó del ejército ruso.

### Revisión de la Tarifa

La mayoría del Reichstag está resuelta á dejar aprobada antes de la pascua la ley sobre reforma del Arancel aduanero.

### Lex infundibili

Se firmó el tratado de reciprocidad entre Cuba y los Estados Unidos; estos conceden á aquella una rebaja del 20 o/o en los derechos sobre el azúcar, en cambio Cuba concede rebajas del 20 al 50 o/o á los productos americanos.

### Fallecimiento

Murió el Conde Ricardo Belcredi primer ministro que fué de Austria durante la guerra franco-prusiana.

### La Unión Latina.

Los países firmantes de esa famosa convención monetaria (Francia, Italia, Bélgica y Suiza) han firmado un convenio adicional por el cual cada una de estas naciones podrá acuñar el valor de dos millones y medio de pesos en moneda de plata sobre la cantidad hoy en circulación.

### La huelga en Marsella.

Los cargadores han hecho á los huelguistas propuestas que probablemente serán aceptadas. Mientras tanto el gobierno ha organiza-

do temporalmente el servicio entre Córcega, Tunes y Argelia.

*Lo de Venezuela.*

Ha llegado á la Guaira el crucero británico Infatigable. Si Castro no paga los reclamos de Alemania é Inglaterra, estas dos potencias establecerán bloqueo pacífico de los puertos y en último caso se apoderarán de las aduanas. Si á esto se limitan, los Estados Unidos los dejarán hacer. . . . y si no, también (Remember Nicaragua).

21 asfixiados.

Pecieron en el formidable incendio que destruyó el Hotel Lincoln de Chicago.

*Guerras de tarifas.*

64 miembros del Reichstag alemán de varios partidos proponen que á los países que no dan á los productos alemanes justa reciprocidad se les suspendan los privilegios: la proposición es contra los yanquis: los contrarios á ella sostienen que en esta guerra de tarifas Alemania será vencida, pues los Estados Unidos pueden proveerse en Inglaterra y Francia de los productos que hoy les da Alemania, mientras q' esta necesita irremisiblemente de petróleo y otras materias primas americanas.

*Como siempre.*

El Emperador Alemán en un discurso se queja amargamente contra los socialistas y afirma que los obreros no encontrarán en ellos su salvación.

*Lo que de las leyes contra las comunidades religiosas dice el pueblo*

Noventa y siete mil habitantes del distrito de la Grande Chartreuse firmaron una solicitud dirigida al Parlamento Francés para el establecimiento de un Monasterio.— La Municipalidad de Grenoble ha firmado también la solicitud.

*Muy bien!*

*Por este camino va el clero francés á la dignidad y á la independencia*

El Primer Ministro Combes ha suspendido los salarios del obispo de Bezancon y del arzobispo de Orleans quienes, en unión de la mayor parte del episcopado francés firmaron el manifiesto dirigido en octubre último sobre la ley de asociaciones.

*Pax hominibus*

Dice don Beltrán Mathieu, Representante de Chile en Bolivia que espera que pronto podrá firmarse un tratado de paz y amistad entre las dos naciones y solucionar los problemas peruanos y bolivianos.

*Otra vez el Pelée*

El famoso volcán está de nuevo en erupción: sus rugidos se oyen constantemente y sus cenizas suben á la enorme altura de una legua y dos tercios

*La reciprocidad*

Probablemente el tratado yanqui-cubano fracasará en el Congre-

so de la Habana pues la mayoría de la Cámara es nacionalista y se opone á relaciones más estrechas con Norte América.

*La huelga de Marsella*

Los huelguistas declaran inaceptables y rechazan con desprecio las propuestas de los armadores de buques y excitan á sus colegas del resto de Francia á hacer causa común con ellos. Un meeting de 5,000 huelguistas pide al Gobierno deje de enviar marinos de la armada para tripular vapores mercantes, pues si no se respeta la libertad de la huelga aquellos no responden del orden.

*Alternabilidad en el Poder*

El Presidente Regalado del Salvador ha expedido un manifiesto en el cual declara que no acepta su postulación para un segundo período y proclama sinceramente la alternabilidad en el Poder como base de la República. En consecuencia los partidos conservador y liberal han emprendido activos trabajos electorales: los primeros proclaman á don José P. Escalón prominente ciudadano y rico agricultor: y los segundos al Doctor Francisco A. Reyes ex-Ministro de Relaciones Exteriores y delegado que fué al Congreso Panamericano.

## GACETILLAS

**La Revista Nueva.**—Saludamos atentamente á este nuevo trovador de la prensa literaria fundado por don Froilán Turcios como continuación del que con el mismo nombre apareció en Tegucigalpa el 1º de agosto de 1902.

Su programa puede reducirse á tres artículos: 1º. No publicará una sola línea de política: 2º. No iniciará ni aceptará polémicas literarias: 3º. Publicará trabajos nacionales inéditos hasta donde sea posible y reproducciones muy escogidas de autores extranjeros.

Su primer número trae preciosos trabajos de Brenes Mesén, de Rafael Angel Troyo y del señor Turcios.

Sinceramente deseamos que nuestro público dispense una entusiasta acogida al simpático colega.

**A don José María Rojas,** honrado comerciante de Cartago damos nuestro sentido pésame por la muerte de Chepita, la preciosa niña que ha perdido.

**Don Ratael Meza,** nuestro estimable amigo, ha publicado en la "Gaceta Médica" un interesante trabajo sobre un caso de protesis palatino nasal acompañado de grabados que lo ilustran y acreditan la habilidad profesional de nuestro amigo. Recomendamos su lectura.

**La Sociedad de Señoras de San Vicente de Paúl,** establecida en esta ciudad, tiene como principal objeto el socorro de los pobres y enfermos á domicilio, aunque se ocupa en general de las obras de caridad.

En este concepto interviene también por medio de comisiones de su seno en el manejo del Hos-

picio de Huérfanos y del Asilo de Incurables.

Estas dos últimas obras cuentan por lo general con el auxilio que el Gobierno ó personas piadosas les dispensan y más ó menos la pasan pero la institución de socorros á domicilio la más importante de la sociedad y la que en esta época de aflicción para los pobres requiere mayor atención está completamente exhausta de recursos.

Las señoras encargadas solicitan del público la enorme limosna de cincuenta céntimos de colón mensuales. Esos cuatro reales se los bebe cualquiera en cognac antes de almuerzo con un amigo. No creemos que haya alma tan negra q' se niegue á suscribirse para tan humanitaria tarea.

**Matías Núñez** estando sin trabajo, ofrece sus servicios á los señores curas para los trabajos de edificación de iglesias y á los señores constructores en general, tanto en esta como en las demás provincias. Aunque el maestro Núñez no necesita de nuestra recomendación nos complacemos en confirmar por estas líneas la justa fama de que disfruta como hábil é inteligente en todo lo concerniente al ramo de carpintería.

## CORRESPONDENCIA

### DE PUNTARENAS

8 de Diciembre.

—Anoche hubo baile de la aristocracia porteña en casa de Mac-Adam. Reinó esa bulliciosa y distinguida animación que caracteriza nuestras fiestas y a la cual servía de elegante marco el salón decorado muy bellamente con las banderas de varias naciones artísticamente entrelazadas.

—Hoy como es día de la Virgen de Concepción está este puerto muy alegre: hubo dos misas con música y varias rumbosas velas, una de ellas en casa de nuestra bella y espiritual amiga Sofía Acuña de Guillén.

—Muchos visitantes de esa capital y de las provincias están de paseo en este puerto que con la entrada del verano ha entrado en gran animación

—La candidatura municipal patrocinada por don Agustín Guido ha triunfado en las urnas.

CORRESPONSAL

### DE SANTA BARBARA

—El Presbítero Doctor Volio nuestro actual cura se ha captado el cariño de sus feligreses.

—Han pasado las fiestas cívicas y religiosas de este lugar. En las funciones de iglesia la música estuvo a cargo de profesores tan notables como son don José Joaquín Vargas Calvo, don Gordiano Morales y otros.

—El señor Gobernador y el señor Comandante de Heredia nos honraron con su presencia durante las fiestas.

—La banda de Heredia y nuestra filarmónica, dirigida por don León Aguilar, amenizaron nuestros populares regocijos.

—La Policía supo estar á la altura de su deber, el pueblo se

comportó correctamente y no hubo desgracia ninguna que lamentar

—Nuestro Jefe Político y los señores Regidores son progresistas y económicos de los fondos comunales. Loor á ellos.

EL CORRESPONSAL

### DE SAN ROQUE DE GRECIA

Este barrio siempre se ha exhibido en la buena composición de sus caminos, y este año los señores comisionados se han esmerado como siempre: pero por desgracia lo que en la semana pasada fué puro verano, en esta ha sido lo contrario; pues desde el lunes 24 que se empezó á componer el camino, hasta hoy que casi se termina el trabajo, no ha cesado la lluvia, y si ésta continúa va á haber que hacer el trabajo de nuevo.

Ignoramos que motivos tengan ciertos vecinos para oponerse á que se componga una parte de camino de San Roque Norte, teniendo más de treinta habitantes y habiendo sido compuesto en estos años anteriores como camino público, y además no sería justo ni racional que sobrando dinero del detalle correspondiente á este distrito y jornales que descontar, se quedara aquella parte del camino sin arreglar. Pero ya veremos qué nos resuelve la autoridad á quien elevamos nuestra queja.

Tenemos noticias que en San Roque Norte, en algunas casas lavan la ropa de los enfermos en la acequia que abastece al vecindario; y como esto es en grado superlativo anti-higiénico, deseamos que á la mayor brevedad y á todo trance se evite, pues todos los vecinos que quedan del lado de abajo y á quienes ya ha llegado la noticia de este desaseo, no queriendo utilizar el agua de la acequia ni para lavar los trastos, se concretan á traerla de los ríos ó de las quebradas quedándoles á una centuplicada distancia.

El puente de la "Vigia" á que me referí en mi anterior, se ha acabado de descomponer quedando intransitable. Hay que hacerlo de y cuanto antes.

El miércoles 26 del corriente, como á las diez de la mañana, estaba don Cecilio Hidalgo moliendo una tarea en el trapiche de don Juan G. Hidalgo y don Eulogio Bolaños desaterrando la hornilla para prender fuego cuando vió joh sorpresa! caer el techo de la cocina del trapiche no dándole tiempo de salir. Me asegura el mismo Eulogio que al verse en tan inminente peligro intentó meterse en la hornilla pero receló que esta podría desbarrancarse con el peso de la casa y tendría que soportar no solamente el peso de teja y madera, sino también el de las paredes donde le sería imposible librar la vida: no hizo más quedarse inmóvil como petrificado, pero providencialmente los rieles del tendal lo salvaron no sufriendo más que un pequeño golpe en la espalda hacia el hombro izquierdo.

Y yo sacando la consecuencia de este suceso digo:

Todos estos casos son Motivo muy suficiente Para que todo viviente Medite con atención

Y ponga su inclinación  
En seguir del bien en pos  
Pues la vida es tan veloz  
Y si estamos descuidados  
De pronto somos llamados  
A la presencia de Dios.  
¡Oh qué grandes y tamaños,  
Tan sin placer y sin gusto  
Fueron el temor y susto  
Que tuvo Eulogio Bolaños!  
¡Qué los días y los años  
Los pasemos mal empleados!  
Detestemos los pecados,  
Huyamos de de todo vicio  
Por si Dios nos llama á juicio  
Que nos halle preparados.

EL CORRESPONSAL

Noviembre, 29 de 1902.

EN SANTA MARIA

Pastos con abundantes aguas á  
Cj. 0.75 cts. para ganado y á  
Cj. 1.00 para bestias, entenderse  
con

ARTURO SOLANO

ATILA LEON DE RODRIGUEZ  
Ofrece dar lecciones de piano y canto, á  
domicilio y en su casa de habitación, á los  
precios siguientes:

—CLASES DE PIANO—

A domicilio . . . . . Cj. 1.00 por hora  
En su casa de habitación . . . . . 0.75 " "

—CLASES DE CANTO—

A domicilio . . . . . Cj. 1.00 por hora  
En su casa de habitación . . . . . 0.75 " "  
Señas: —Calle 22 Sur, esquina opuesta al  
Colegio de Señoritas.

EN SAN CRISTOBAL

Vendo una finca de 150 man-  
zanas y pico, poco más ó menos  
80 de potrero, en cuatro lotes,  
una manzana de café y plátano,  
tierra para sembrar y montaña.  
La puedo vender con ganado de  
cría. Tiene regular casa de habi-  
tación, buen clima, buenas aguas,  
buenos vecinos. Está libre de gra-  
vamen. Pido una parte al contado  
y lo demás á plazo. Entenderse  
con el que se suscribe, en San Cris-  
tobal.

Eustaquio Romero F.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15  
caballos de fuerza y la otra de ha-  
cer ladrillo, con sus correspondien-  
tes masas de fierro para desleir la  
tierra. Para informes sobre pre-  
cios, pueden entenderse, en Pal-  
mares, con Faustino Castro ó con  
don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

UNA FAMILIA extranjera  
desea to-  
mar en arrendamiento una casa  
grande con puerta cochera, dirigir-  
se **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina  
de vapor de 10 caballos ó más y  
vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE  
Enrique Urreiztieta  
se ha trasladado á la calle 20-Sur,  
nº 227 ó sea 25 varas al Sur de la  
Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela  
y demás amigos y al público en  
general, para todo lo concerniente  
al ramo de sastrería.

AVISO

El que suscribe se hace cargo  
de las suscripciones de los periódicos  
que se editan en la República,  
á precios módicos, garantizando la  
suscripción de cada periódico, siem-  
pre que las empresas manden con  
regularidad los números de los  
periódicos que corresponden á cada  
suscriptor

Mensualmente se harán los en-  
teros á cada Empresa, de los fon-  
dos que colecten, previo el corres-  
pondiente recibo.

Nicoya, nov. 30 de 1902.

E. CONDE ROMERO.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic.  
Cleto González Víquez, 25 metros  
al Este de la Artillería.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscrip-  
tores de periódicos nos avisen con  
tiempo si desean continuar ó cam-  
biar sus suscripciones, lo mismo  
que á los señores que por primera  
vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos  
al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

SASTRERIA

—DE—

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires  
de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece  
á su clientela exacto cumplimiento en los encargos.

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas,  
que está situado frente á la casa de habitación de la viuda de Linaes,  
es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios  
convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infi-  
nidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud.  
convencido.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

EMILIO ARTAVIA

Su buena fama es ya conocida en toda la República. *ESTA CASA* cuenta  
con 30 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello  
sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten compe-  
tencia

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere, U?

“El gran específico del siglo ó loción Japonesa” que destruye la cas-  
pa y la tiña.—“Las obleas anticatarrales” que lo curan en pocos días.—  
“El Elixir Tropical” que da vigor y fuerza á los impotentes.—“El Bál-  
samo de Oro” que cura las leucorreas ó flores blancas.—“El Blanco de  
Perla”, que hermosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de nove-  
dades encontrará U. en la “BOTICA UNIVERSAL”.—Frente al Mercado  
por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica  
ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su  
Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y ex-  
tracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No sien-  
do transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores  
materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por  
la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

FOLLETIN de LA JUSTICIA SOCIAL

¡A LOURDES!

(Continuación)

toman á este verdadero esqueleto, le  
desnudan y le sumergen en el agua  
helada. . . .

“De repente siente como si un lati-  
gazó le ciñera el cuerpo, recobra sus  
fuerzas, las huellas de la tisis des-  
aparecen:

—¡Estoy curada! exclama, ¡estoy  
curada!

“Pedro la miraba estupefacto. ¿Es  
ésa aquella muchacha que ha visto ha-  
ce poco, tosiendo y escupiendo sangre,  
y con el rostro de color de tierra? No  
la conoce. Derecha, erguida, coloradas  
las mejillas, los ojos vivos, radiantes de  
alegría por el deseo de vivir.”

A esta narración de Zola, ponga  
mos el registro de los médicos, en el  
que leemos:

“Al salir de la primera inmersión en  
la piscina, el sábado 20 de agosto, Ma-  
ría Lebranchu se presentó en el despa-  
cho de constataciones. . . . Se la exami-  
na con escrupuloso cuidado, pero no se  
le encuentra ni la más mínima huella  
de lesión en el pulmón. Se la vuelve á  
examinar el día siguiente 21. La ex-  
enterma ya no tose, ya no escupe, y  
come con muy buen apetito. Todos los  
días hasta su marcha se constata que  
la curación se mantiene perfecta.”

Hasta aquí estamos perfectamente de  
acuerdo. La Grivotte está física al úl-  
timo grado; es curada en la piscina

He aquí la divergencia:  
Evidentemente, esta curación, acom-  
pañada de varias otras, espanta al es-  
critor. . . . ¿Qué hacer? . . . inclinarse,  
someterse, arrodillarse ante esa oculta

y palpable potencia que pasa dejando  
huellas irrecusables sobre los que se ha  
dignado bendecir? Eso le podía arras-  
trar lejos. . . . muy lejos. . . tal vez hasta  
el Credo, hasta la fe completa, absolu-  
ta del cristianismo, del católico. . . Esa  
sola idea le da vértigo.

“Bah, se diría, mi libro no es ningún  
estudio histórico. . . es una novela. . .  
mezclemos en él lo verdadero con lo  
ficticio. . . eso nos dispensará de con-  
cluir. . . .

Oíd ahora la nación del regreso:  
“El tren arranca. . . La Grivotte pa-  
rece ansiosa. . . . apurada. . . .

“Se agarra al maderamen; aparece  
nuevamente enflaquecida, lívido el ros-  
tro, descajados los ojos, y los sínto-  
mas del malestar se ven dibujados por  
completo en ella.

“Esta fulminante recaída ha llenado  
de estupor á todos los que se hallaban  
con ella en el vagón.